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我的记忆散落在这座城市的角角落落
2024年上海书展开始了，还是老时间、老地

方，申城依旧持续的高温也挡不住读者的热

情。上海书展今年是第20届了，早已成为中国

的一大文化盛事，而七月下旬结束的香港书展

今年则是第34届，“从香港阅读世界”也别是一

番风貌。

香港书展开在香港会议展览中心，而上海

书展在上海展览中心，选址上是一样的，书展也

是展览，展览中心足够大，设施足够完善，同时

又交通方便。坐港铁到会展站，出站口不远就

开始书展排队了，转过一个又一个厅堂，坐上一

部又一部电梯，七拐八拐，有一种山重水复的空

间感。最后终于来到展厅大门前，虽然已经看

得到人头攒动，但只有进了门，人山人海和书山

书海向你袭来，才猝不及防地感受到盛况。而

上海书展，大家都在马路边上排队，还有细细的

水喷雾给大家降温，可以直观到庄重的建筑和

巨大的条幅，因为足够开阔，心里已经对里面的

情景有预期，进去之后会另有一种从容。

如此盛况立马引发了我身为书之老饕的食

欲，于是投身于一席席盛筵。像香港中文大学

出版社、牛津大学出版社、本事出版社、商务印

书馆、天地图书，以及明报等香港本地的新闻媒

体，还有乐文等本地书店，当然要细细地看。香

港书展还有台湾出版机构参加，机会不可多得，

当然也要细细品鉴。至于日本、法国、阿根廷等

国家的展品，因为不懂它们的语言，只能翻一

翻，看看图画而已。英文类的，除了经典小说和

布克奖作品，似乎是英语学习的种类更多些。

比之内地，香港书展给人的感觉更国际化一些，

与香港这一城市的气质是符合的。

我是拖着行李箱来的，见很多人带的是那

种折叠的行李箱，排队进场之后才组装上，也很

结实，因为小孩子可以坐在上面被大人拉着

走。这些人普遍说粤语，言行举止有一种一家

人逛商场的氛围，大概都是香港本地人。摊位

上书架与书架之间的通道足够宽，不管是我的

行李箱还是折叠行李箱，都可以畅通无阻。所

有的书的摊位都在同一层，规模和体量可能比

不上上海书展，但是胜在显得紧凑，而且免去了

上下楼之烦扰。现场还可以时常见到坐轮椅的

人，轮椅大都是电动的，不需人推着，可以自由

穿行，足见书展的人性关怀也做得足够好。

我曾经在上海一家出版社工作过，也作为

工作人员参加过上海书展，这一次在香港书展，

令我心里有所触动的一点是，和在上海一样，各

个摊位的“店员”也是年轻人居多，挂着工作牌，

笑意盈盈、不厌其烦地服务读者，甚至有种雀跃

的感觉，使得书展的气氛更明亮了。“我帮您去

找一下”“学术书在这边”“收银在这边”，熟悉的

话语飘荡在空中，当然我只听得懂普通话，粤语

和英语是不行的。而那些年纪更大些的则显得

很沉稳，中流砥柱，“身手”却是不凡，读者说起

想要的书，他们立马灵巧地绕开人群，直奔某一

个书架。手到擒来的背后，是对书的熟悉和多

年的布展经验。

令我感到惊讶和惊喜的还有书展的宗教

区，基督教、佛教和道教，不仅有各家出版机构

书的摊位，还有各自“展演”的一小块地方，有小

乐团在演唱，有僧侣在解疑答惑，读者还可以现

场抄经、画画，主打沉浸式体验。相比于别的摊

位，宗教区的工作人员应该更多了一重信仰者

的身份，但是他们还是恪守工作人员的本分，人

在那里路过并不会被拉住传道，也不会被塞一

些宣传册，这可能是书展的规定？不过有缘人

自会得到自己想要的教诲吧。

穿行于各个摊位，手拂过一本本书，抬头则

是川流不息的身影，书展就是空间、人、书三者

的交融，从而形成热烈的氛围和爱书的能量

场。不管是谁，平日里或是摸爬滚打或是雍容

华贵或是悠游嬉戏，来到书展，抖落喧嚣和疲

惫，忘记身份，挤一番，搜寻一番，也为找不到想

看的书或书价太贵失落一番。最后从出口出

来，在一空旷的挑高厅堂，透过玻璃幕墙，看到

外面天空浮着巨大而明亮的云朵，下面是海湾

和几簇小山，略点缀着几只船，一幅海天剪影，

某个瞬间会觉得时间也凝固了。而勒手的袋子

提示我们今次的收获——那是空间、人和书微

妙的、戳中人心的融合。

此次去香港，坐的是上海虹桥直接到香港

西九龙的高铁，卧铺车，夕发朝至，回程也是，特

别方便。据说这趟沪港高铁是这几个月才开始

运行的，想必更能增加沪港之间的联动。香港

书展今年的主题是“影视文学”，我第一个想到

的是王家卫，是《花样年华》，是上海人在香港的

故事。两座城市经济上的联系自不必说，故事

中互相嵌套，人文上也互相学习融合。想必上

海书展也和香港书展一样，将会更多元、更国际

化、更开放、更具人文关怀。

叶辰亮 摄于2024上海书展

读小学那会，毗邻的马路没有通公交，放学

时，我们常常会手拉手横行在空无一车的马路

上，亢奋地一遍遍高唱：“差路，上海音乐厅大光

明！”也不知这一句的来历，大约这两个地方在

那时人们心目中代表着“高档”吧，不过当年我

们和“高档”隔山隔水。上海音乐厅没进去过，

屠巴海爷爷来学校教合唱，亲切地问有没有谁

会唱爷爷奶奶、爸爸妈妈唱过的小曲，我们一概

摇头，不久我们集体去新造的万体馆参加歌咏

大会，这是那年代我与音乐家唯一的一次交

集。大光明电影院也没进去，附近有衡山电影

院，干嘛跑那么远，坐26路从徐家汇出发要一毛

钱来，都可以买一本连环画或者两三包桃板、盐

津枣了。大光明门口当然走过路过，小小的门

面没觉得有什么特别，倒是隔壁的国际饭店让

人油然有种敬仰，那么高，隔着马路仰着脖子

数，24层要数一会了，还有那旋转门，转来转去

都是神秘，这么“高档”的地方，小小的我不敢靠

近，更别提进去了。

读中学了，学校坐落在天平路，离武康大楼

咫尺之遥，有不少同学住在武康大楼周边，有的

就住在大楼里。有一阵，我和同学一起在学校

对面的天平食堂搭伙，吃完饭，三步两步就行到

淮海路，武康大楼矗立在那，老旧的砖红色并不

醒目，底层的行廊里开着理发店、百货店、食品

店等一溜小店，囊中羞涩的我顶多在门外看

看。淮海路上人不多，不时有26路开过，小辫子

搭在横七竖八的电线网上。再平常不过的街

景，没有人想到去和武康大楼合影，当然也没漫

步武康路那茬。我只是知道，武康大楼也与“高

档”相关，住在里面的同学不是名人之后，就是

干部之家。

大学的时候被分到文学报实习。那是新华

路弄堂里的一栋洋房，门洞和大厅幽幽暗暗的，

靠着花园有高高的落地窗，是一楼最明亮的地

方，我们会在那聊天。老房子并没有给我留下

太多印象，倒是记住了那里的一些人。报社有

位姓陈的秘书，五十来岁了，但身材窈窕得如同

少女，据说原来是跳芭蕾的，她从黑魆魆的门洞

里走来，门外透进的微光勾勒出美好挺拔的身

形，让人艳羡。文学报藏龙卧虎，美编是谢春

彦，嘻嘻哈哈的，对我们这些小字辈也没架子，

兴起了主动为同学画像，同学也没太当回事，把

画随手一放，再也找不到了，如今后悔不已。

工作了，办公大楼在北京东路外滩，一拐弯

便是圆明园路、虎丘路，但是，那时除了偶尔去

文汇报社，大家根本不愿意踏入这个街区。饭

后散步自然选择外滩或南京东路，虽然那时还

没有宽阔的滨江步道，沿江排开的大楼积着百

年的灰尘，石头墙面看上去黑乎乎的，但毕竟它

们伟岸气派，又有江景衬托啊！南京东路更是

过眼瘾的地方。而那几条小马路就不同了，红

砖大楼里有好多民宅，似乎散发着陈腐的味道，

每次都是快步走过。单位有几间单身宿舍就在

圆明园路、滇池路和江西路，每间小房间都要挤

好几个人，那年代，能有地方住就不错了。

单位正对面的大楼里同样有很多住家，走

进那些门洞，横七竖八地挂着电表箱、水表箱，

角落里塞满东家西家的破凳子、旧水壶等杂物，

墙面沾满厚厚的油垢，黑黑黄黄地斑驳着，一股

熏人的油耗气。那一排门洞里还开过两个饭店

——时美和圆明园，从外滩一侧进楼则是外贸

公司，底楼短暂地开过一个外贸沙龙，白天卖咖

啡，晚上是酒吧，同事现在还会津津乐道地讲起

当年喝了咖啡走人却忘了付钱，过两天去补缴，

对方还一脸蒙圈。二十几楼经常会卖些出口转

内销的衣物，我曾在那买过几件羽绒服，式样别

致，穿了很久。

记得第一次走进武康大楼，是去采访同学

那名满天下的艺术家母亲。门厅的地砖很老旧

了，电梯启动时发出很大的声响，走道和别处一

样堆着杂物，辅楼的楼梯是水泥的，很普通。尽

管如此，我依然感受到了它曾经的阔气和豪

华：暗沉但宽敞的门厅，让岁月漂了色但不失雅

致的地砖，还有住宅电梯，这一切可不是寻常人

家能拥有的呀！有点惴惴地敲开门，赶紧搬出

同学的大名来壮胆，同学母亲立马由衷地绽开

了笑容，操着一口浓郁的绍普道：“你是妹妹的

同学呀！”一副自家人的亲切和关爱，同学父亲

也投来淡淡的一笑，初次采访的紧张感就这样

被化解了。

那时，我三天两头要去复兴西路的上海越

剧院和石门二路的上海沪剧院，当然也要去汾

阳路150号的越剧院三团，那是一栋两层楼的房

子，普通得不能再普通的七十年代办公楼的模

样，只是一层的练功房有六米高，爬得挺累才能

到二楼的排练厅，我常在那看赵志刚等一众青

年演员排演新戏。旁边是一大片起伏的草坪，

草坪深处是一栋白色建筑，大家都叫它白公馆，

说它曾是白崇禧的官邸。后来我才知道，上海

越剧院原来就在白公馆，而那栋二层楼是拆掉

大玻璃花房建的练功房。隔着浓浓的绿荫，马

路上几乎看不见白公馆，只有进门才看得见。

白公馆有些气势，但谈不上漂亮，一、二层已经

做了越友酒家，满满地搭着玻璃外墙。因为与

梅龙镇合作，酒家生意非常红火，二楼大厅里圆

桌一个紧挨着一个，排得满满登登，两间小房间

也一样的拥挤。越剧院大大小小的活动都在这

里吃饭，我借光成为常客，关于淮扬菜的认知都

是在这里建立的。

走到三楼，恍若来到另一个世界，这里是越

剧表演艺术家袁雪芬主持的越剧艺术研究中

心。上楼便是客厅，正中放了张乒乓桌当会议

桌，靠墙放着几个书柜。客厅连着半圆形的大

露台，超级宽大，但已被封了起来，放进了五六

张办公桌，成了办公室。在那，还能看到身形修

长、线条流畅的立柱，俯瞰下去，正对着一大片

绿绿的草坪，只有在这，我才会不由自主地感

叹：“好美！”袁雪芬老师的办公室连着客厅，南

北都有很大的窗户，东面又有两扇落地长窗，特

别敞亮，天气晴好的时候，满屋子的阳光。那时

正在编《越剧舞台美术》画册，袁老师把编辑部

就设在这儿，宽敞的大屋子被几个长条桌和书

桌椅子占满，桌上各种书籍资料层层叠叠，一屋

子的拥挤，但书香浓厚。

袁老师在越剧界是一言九鼎的顶梁柱，看

上去常常是严肃的、自带威严的，但对我这种小

记者从来不摆架子，预约采访时她会问：需要我

讲什么？讲几分钟？到时候，她真的就讲那么

几分钟，思路清晰，言简意赅，从不跑题，让我由

衷敬佩。一个人的能力绝不是多读几年书就有

的，她二十来岁就能成为一个剧种的引路人，除

了冰雪聪慧，真是需要过人的思考提炼能力，当

然还有无时不在的认真执着，从袁老师那，我获

益良多。在那绿茵茵的草坪上，我曾见袁老师

为台湾周弥弥示范表演祥林嫂，转瞬间，她像立

刻换了个人，一双眼睛满是祥林嫂的悲凉和疑

惑，幅度不大的几个动作，尽显祥林嫂的孤苦和

无助。由于是近距离观摩，袁老师那抓取人物

灵魂的深厚功力，特别强烈地震撼了我，让我终

生难忘。

没过几年，上越三团团部租给宝莱纳了，餐

厅开张那天照例要大宴宾客，商家给了越剧院

一些名额，袁老师特意吩咐：一定要把多年来宣

传越剧院的记者请来，我因此有幸和前辈们一

起开了眼界。只见整栋房子被漆成了绿色，鲜

亮但不扎眼，明媚又透着典雅，窗框勾勒出白色

的轮廓，我第一次领略到色彩和建筑形式的魅

力，一栋那么平凡无奇的办公楼突然变身洋气

养眼的新楼。当然，那天我也第一次品尝了现

场酿制的纯正的德国生啤，醇、厚、微苦又回甘，

滋味妙不可言。在喧闹的爵士乐中，一众来宾

大口喝生啤，大块吃肘子和香肠，还没出过国门

的我第一次体验了一把德国的饮食文化。

我一直觉得，不仅是人与人，人与场域也是

有缘分的。过了很多年，上海沪剧院搬到了天

平路淮海路口，紧挨着文艺医院，我经常去那采

访。回到中学时代熟悉的街区，这里有了点变

化，但依然是静悄悄的。天平路开出了好几家

颇有品位的衣铺和杂物店，有了点时尚的味道，

武康大楼却是老样子，理发店、食品店还在，也

有些新开的店，人流、车流多了许多。

有段时间，我几乎天天跑新华路，幼小的女

儿白天托给了住那的外婆。那是弄堂最深处的

一栋小洋房，三层小楼挤着五户人家，共享一楼

的厨房。二楼的公用卫生间非常大，马赛克瓷

砖，铜制龙头，很大的浴缸，只是龙头早不通热

水，浴缸也锈迹斑斑，洗澡还得各家搬个塑料

盆、提着热水瓶进去。楼下有块不小的绿地，被

瓜分为七零八落的菜园，间杂着晾晒的衣服和

堆放的杂物。后来，洋房拆了，建起了商品房。

再后来，弄堂口挂起了“外国弄堂”的铭牌，这里

的建筑成了历史保护建筑，再也不能随便拆了。

我想去找当年的文学报社，从U字形的弄

堂里来来回回，就是没有一栋楼跳出来和我的

记忆相呼应。直到前两年，我跟随交大历史建

筑勘察设计研究院设计总监冯立先生重新认

识“外国弄堂”，他告诉我：当年的开发商普益地

产在营销策略上重点强调了它的区位优势，既

毗邻租界，又可享受田园生活。我忽然意识到，

上世纪二十年代初，这里还是阡陌纵横的郊区，

不用沧海桑田，仅仅百年，城市的版图就已如此

巨变。冯立特意指着外国弄堂对面、新华路上

的两栋别墅说：外国弄堂是私人定制的别墅区，

由邬达克担任总建筑师，具体哪些别墅出自邬

达克之手已经难以考证了，但这两栋样板房无

疑是由邬达克亲自设计的。我不免细细看去，

只见一栋依然挤着一堆住户，蒙着时间的尘垢，

一栋已成了幼儿园，整洁得多。站在那里，我不

禁浮想翩翩：或许，J.G.巴拉德曾牵着大人的手，

来看过这两栋样板房吧，他们会有怎样的雀跃

与期待？他在这里度过的奢华的童年是那样让

他铭心刻骨，促使他写下了《太阳帝国》。在冯

立的指点下，我终于确认了文学报的旧址，破败

的大门紧锁着，窥见的只有堆得高高的杂物。

楼还是那栋楼，那曾经的文气早已烟消云散、无

影无踪。

我还跟随华东建筑设计研究院历史建筑保

护设计院副总建筑师郑宁女士再访汾阳路150

号。白公馆作为酒家的一页历史已经彻底被翻

过去了，所有那些遮蔽了它原本光彩的搭建已

完全被拆除，它以全然陌生的形象矗立在我眼

前，美丽优雅，恍然若新。郑宁带领她的团队负

责修缮白公馆，她告诉我：这座邬达克的早期作

品是为万国储蓄会董事长盘腾设计的，之后几

易主人，虽然它被称作白公馆，但其实白崇禧、

白先勇父子入住的时间不过一两年，解放后，上

海中国画院、上海越剧院和上海沪剧院先后入

主，上海众多重量级画家、越剧艺术家曾在白公

馆合影，前两年，沪剧院更以大台阶为舞台，上

演了实景式的沪剧经典片段“花园会”。在1960

年上海中国画院的大合影中，白公馆典雅的身

姿历历在目，甚至成为修复的参考资料，而到了

八十年代初，那份优雅已经耗损殆尽，人们不再

选择将建筑作为照片的背景。

历史建筑的维护是一件极其耗费财力物力

的事，需要长时间的物质积累；珍视历史建筑的

价值，需要社会共识的逐渐凝聚；历史建筑的修

复更是一件极其琐碎、复杂、考验耐心和细心的

工作。郑宁告诉我，经过考证，他们发现白公馆

外立面本来并不是白色，而是浅米灰色，用普通

的黄沙水泥做成水平向的划格仿石。寻常的原

料，经过设计之手，却创造出非凡的美。时隔二

十多年，我终于见识了它整体的美：气派的步

梯，宽阔的平台，敞亮的百叶门窗……郑宁娓娓

道来：百叶门窗是按照历史照片复原的，客厅黑

白相拼的大理石地坪是根据邬达克的图纸复制

的，天花是根据残存的片段重修的，而壁炉、卫

生间地面则参考了旁边同期建造的工艺美术博

物馆。做酒家的时候，楼层的高度都动过了，很

难再恢复，以至于门窗、楼梯、天花等很多细节

都要重新设计衔接。我们曾经那么滥用这么美

好的建筑，想想也是罪过。郑宁特意介绍了楼

内线条流畅的弧形楼梯，扶手用的是精细的水

磨石工艺，一楼雕花是石刻的，两者浑然一体，

它是整栋楼最精美的历史原物。我想了又想，

当年无数次走过这个楼梯，从来没有注意到它

的雕饰、它的弧线。美需要发现的眼睛，发现美

的眼睛需要培育。

我也去了外滩源，引路的是上海明悦建筑

设计事务所创始人、资深建筑师沈晓明先生，他

曾主持这里诸多建筑的修缮工作。他指着路口

那些大楼说，这些古典风格的红砖大楼建造年

份都比较早，用的是英式红砖，过去中国建筑都

是用青砖的，因为西洋建筑的需求，才有了国产

红砖。上世纪二三十年代，作为东方第一都市

的上海，其建筑风格的演化是与全球同步的，艺

术装饰风格刚刚在美国兴起，上海就立刻跟风，

成为继纽约和芝加哥之后艺术装饰风格建筑最

多的城市。在外滩源就有不少这样的建筑，并

且可以看出细节上的渐变过程，由邬达克设计

的真光大楼和广学会大楼无疑是其中的代表作

品。这两栋楼看上去不那么显眼，却非常精致

耐看，它的精致感来源于砖体富有设计感的排

布，沈晓明说：这种排砖，有棱有角，看似简单，

其实要算好模数，排好样子，让工人依样画葫

芦，这样的排布，让整个建筑物有了阴影感、立

体感，然后有了一种向上的动感。

沈晓明还特意介绍了别具东方风韵的女青

年会大楼，当年它和这一带所有的建筑一样，被

油烟抹得灰头土脸，谁也没有在意过它，如今突

然发现了它不同一般的美：不大的门楣上是瓦

当形制的装饰，墙上一方方花纹犹如一扇扇窗

花，走进门厅，醒目的红、黄、绿在脚下组成了大

小不一的方格，天顶是满满中国风的彩画，一栋

教会组织建造的大楼竟有那么多东方元素，原

来它的设计师是美籍华裔建筑师李锦沛先生。

沈晓明说，为了加固地基，所有的地砖一块块挖

出来，编号，然后再一块块拼装回去。眼前的美

丽来之不易，哪一个细节没有融入设计师的反

复考量和工人们一丝不苟的劳作。

去年，我和几位老同事相聚，特意选在女青

年会楼上的饭店用餐。走上露台，我们首先寻

找老单位大楼的踪影，它以陌生的屋顶的形态

呈现在眼前。外白渡桥、上海大厦依然是旧时

风景，但友谊商店已变身奢华的半岛酒店，曾栅

栏掩映、绿荫环绕的外经贸委大楼已成为对外

开放的外滩33号，当年一栋栋很不起眼、满是尘

垢的大楼也已华丽转身，成为时尚地标。记得

那年二十几层的文汇大厦拔地而起，成为街区

中的翘楚，比邻的同行们深以为傲，现在才知

道，这块地基上曾建有上海最精美的犹太教

堂。如今，文汇大厦已从地平线上消失，遑论更

久远的阿哈龙会堂。

饭后漫步，感慨良多。虽然在这个街区工

作了近十年，但当年谁都没想到去考究这一街

区的来历，当然也就无从知晓虎丘路原来叫博

物院路，因为这条路上的亚洲文会大楼曾是亚

洲最好的东方学博物院所在地，这里还有曾经

的东方好莱坞光陆大楼。

在圆明园路口的大楼驻足，有位同事曾在

这里的宿舍暂住。她反复打量，好不容易才确

认当年宿舍的方位，发现过去的入口已装饰得

像窗户。再行到老单位门口，早换了新主人的

大楼已经旧貌换新颜，想在门口拍照留念，一脸

凶悍的保安急急地驱赶着我们，说门厅也不许

站，更不要说进去了。我们只能来到路口，仰望

着大楼，热切讨论着哪几扇窗户属于我们当年

的办公室，莫名地引来一众围观。那冬暖夏凉

的江景房早已离我们远去，我们的心底还执拗

地把这里当作自己的主场。对面的红砖大楼已

在电视剧《繁花》之后成了人尽皆知的外滩27

号，而它于我们与一些零碎的图景和故事相关。

熙来攘往，回到曾经生活、求学和工作过的

地方，放眼尽是盛装打扮、打卡拍照的年轻人。

不少街区已经抹去岁月的沧桑感，焕然如新。

在那些彰显着时尚与经典的建筑前留影，这有

什么错呢，这不正印证着城市更新的成功吗？

但于我而言，它们时下华美的外表和曾经的图

景会在脑海中叠加，眼前还不时会闪出建筑师

们顶真的眼睛。建筑之美，来自它的过去，那些

与建筑相连接的人和事，也来自让它们重新焕

发青春的人。我乐于故地重游，寻找属于自己

的记忆，同时，我也乐于探索更多的街区，去发

掘熟悉而又陌生的故事，寻找属于群体的被岁

月湮没的记忆。建筑无言，但建筑背后的故事

生动喧哗，只有找到那些故事，建筑才与今天的

我们联动，真正成为我们的心灵家园。


